







Journée d'études

vendredi 19 avril 2019

Bâtiment T 1 Pôle multimédia salle 2.08

29, avenue Robert Schuman Aix-en-Provence

Institut d'Histoire de la philosophie (EA 3276) Département de philosophie d'Aix-Marseille Université entre rupture et continuité

L'Institut d'Histoire de la Philosophie d'Aix-Marseille Université organise, en collaboration avec le Département de philosophie d'Aix-Marseille Université, une nouvelle journée d'études.

réation o Impression : DEPIL/PSI - Imprimerie d'Aix-Marseille Université - Aix-en-Provence - 2018/2019

La Journée d'études se propose d'examiner s'il est nécessaire, entre Descartes et Spinoza, de choisir son camp, autrement dit, si l'inspiration de la pensée de Spinoza est étrangère au cartésianisme qui se limiterait à lui fournir les concepts utiles à son expression ou si, à l'inverse, elle est le fruit d'une longue méditation et d'une reprise des thèses soutenues par Descartes dont Spinoza serait, au terme d'un long travail polissage de la doctrine, moins le dissident que le continuateur.

## **ORGANISATION**

L'accueil des participants est prévu à 9h30.

## RENSEIGNEMENTS ET CONTACT

francois-xavier.de-peretti@univ-amu.fr

## **COMMUNICATIONS**

10h00 Descartes et Spinoza : Enjeux épistémologiques du Traité théologico-politique
Theo Verbeek (Université d'Utrecht)

La critique spinozienne de la « qualité occulte » cartésienne et ses déclinaisons
Charles Ramond (Université de Paris 8)

Pause

14h00 *Imaginatio* : de Descartes à Spinoza Filippo Mignini (Université de Macerata)

Des passions cartésiennes aux affects spinoziens : convergences et écarts

Yannis Prélorentzos (Université de Ioannina)

La critique par Spinoza de la seconde preuve par les effets dans les Principia philosophiae cartesianae (I, 7, scolie)

Denis Kambouchner (Université de Paris 1
Panthéon-Sorbonne)

17h00 Conclusions